

Reunión conjunta entre la Junta Normativa de ONU-REDD y el Comité de Participantes del FCPF

Agenda Provisional

Martes, 27 de marzo de 2012

Granados Park Hotel, Avenida 15 de Agosto y Estrella, Asunción, Paraguay
[\(http://www.granadospark.com.py/\)](http://www.granadospark.com.py/)

1. Inauguración	
08:30	1a. Bienvenida y discurso inaugural <ul style="list-style-type: none"> i. Bienvenida a cargo de los copresidentes (Rodrigo Mussi, Paraguay, y John Verdieck, Estados Unidos) ii. Discurso de Óscar Rivas, Ministro del Ambiente, Paraguay
09:00	1b. Revisión de la agenda de la reunión
2. Progreso de la armonización del apoyo a la preparación de REDD+ nacional	
09:15	2. Lecciones aprendidas del diseño y la implementación de programas nacionales y propuestas de preparación (facilitada por un copresidente) <ul style="list-style-type: none"> i. Panel de discusión (representantes de Camboya, RDC, Ecuador y el Panel de Asesoramiento Técnico del FCPF)
10:30	<i>Pausa</i>
3. Enriquecimiento del apoyo técnico para los países	
10:45	3a. Actualización sobre la Evaluación de las necesidades de los países (Thais Linhares-Juvenal, Neeta Hooda y Harrison Kojwang, Consultor)
11:30	3b. Definición de la preparación: Actualización sobre el Paquete de Preparación y la colaboración entre el FCPF y ONU-REDD (Alexander Lotsch y Clea Paz)

12:00	<p>3c. El incremento al apoyo para involucrar a las OSC, los Pueblos Indígenas y otras comunidades dependientes de los bosques en el proceso de preparación para REDD+ (facilitado por Charles McNeill)</p> <ul style="list-style-type: none"> i. Actualización sobre las Directrices conjuntas para el involucramiento de los actores relevantes del FCPF/ONU-REDD (Charles McNeill) ii. Actualización de las Directrices sobre CLPI del Programa ONU-REDD (Gayathri Sriskanthan) iii. Actualización sobre los diálogos regionales y globales del FCPF con los Pueblos Indígenas (Soikan Meitiaki) iv. Planificación de las actividades del FCPF, ONU-REDD y FIP de apoyo a las OSC, PI y otras comunidades dependientes de los bosques (Haddy Sey, Gayathri Sriskanthan y Joshua Lichtenstein) <ul style="list-style-type: none"> • Programa del FCPF para el desarrollo de capacidad de OSC • Trabajo futuro conjunto del FCPF/ONU-REDD sobre las consultas a los Pueblos Indígenas y el desarrollo de capacidad v. Actualización de los procesos de autoselección en los PI (ONU-REDD) y OSC (UN-REDD y FCPF) (ONU-REDD (por determinarse), Chris Meyer)
13:15	<i>Almuerzo</i>
4. Intercambio de conocimientos sobre la preparación	
14:15	<p>4a. Intercambio de conocimientos sobre MRV comunitario, incluido el trabajo de ONU-REDD y el FCPF, así como las experiencias de los países</p> <ul style="list-style-type: none"> i. Introducción y facilitación (Alexander Lotsch y Haddy Sey) ii. Panel (Representantes de Nepal, Tanzania y Vietnam) iii. Monitoreo forestal participativo (Danilo Mollicone)
15:15	<p>4b. Abordar la tenencia de la tierra en el contexto de REDD+ (facilitado por Gry –Asp Solstad)</p> <ul style="list-style-type: none"> i. Panel (Representantes de RRI, FAO, Pueblos Indígenas, Mozambique)
16:00	<i>Pausa</i>
16:30	<p>4c. Lecciones sobre PSA de los sistemas de distribución de beneficios de REDD+</p> <ul style="list-style-type: none"> i. Introducción y facilitación (Leonel Iglesias y Tim Clairs) ii. Panel (Representantes de Costa Rica, Ecuador, México, Vietnam)

5. Otras actualizaciones	
17:30	5a. Actualización sobre el documento conjunto desarrollado por las secretarías del FCPF, FIP, FMAM y ONU-REDD (Benoît Bosquet)
17:45	5b. Presentación sobre el borrador de recomendaciones sobre salvaguardas de biodiversidad en REDD+ e indicadores propuestos para medir el impacto sobre la biodiversidad y las comunidades indígenas y locales (Tim Christophersen, Secretaría del Convenio sobre la Diversidad Biológica)
6. Recapitulación y cierre	
18:15	6. Recapitulación y discurso de clausura (Benoît Bosquet y Yemi Katerere)
18:30	<i>Clausura de la reunión</i>
19:30 (por confirmarse)	<i>Salida a la cena para los participantes del FCPF y ONU-REDD, ofrecida por el Gobierno de Paraguay</i>

Reunión conjunta entre la Junta Normativa de ONU-REDD y el Comité de Participantes del FCPF

Agenda

Sesión 2 (lecciones aprendidas del diseño y la implementación de programas nacionales y propuestas de preparación)

A la fecha, catorce países cuentan con un programa nacional aprobado por la Junta Normativa, trece de los cuales se encuentran en la fase de implementación como parte del Programa ONU-REDD. Además, el Comité de Participantes del FCPF evaluó y asignó fondos al R-PP de 23 países. Como resultado de esto, han surgido diversas lecciones sobre el diseño y la implementación. Este panel se enfocará en las principales lecciones, desafíos y oportunidades asociadas al el diseño e implementación de los programas nacionales y las propuestas de preparación; de igual forma, se permitirá a los participantes aprender de los demás a través del diálogo y la comprensión de los temas a surgir.

Sesión 3a (Actualización sobre la Evaluación de las necesidades de los países)

Durante su sexta reunión, la Junta Normativa del Programa ONU-REDD estableció un proceso para involucrar a los países y a los participantes en una evaluación de las necesidades de los países. Ésta se está llevando a cabo en conjunto con el FCPF en respuesta a la recomendación del Comité de Participantes hecha en la reunión de Berlín. La Junta Normativa de ONU-REDD estableció un grupo de trabajo para llevar a cabo la evaluación de las necesidades de los países, mismo que cuenta con representantes de los países miembro de ONU-REDD, países donantes, Agencias de la ONU, EGM del FCPF, OSC y PI.

El objetivo general de la Evaluación de las necesidades de los países es identificar las necesidades técnicas, institucionales y financieras de los países de ONU-REDD y FCPF para concluir la fase de preparación para REDD+ (fases I y II), como se estipula en los Acuerdos de Cancún.

Los objetivos específicos son los siguientes:

- iii. Desarrollar una metodología para evaluar las necesidades de los países.
- iv. Llevar a cabo una evaluación rápida de los 52 países miembro de ONU-REDD y FCPF.
- v. Realizar una evaluación exhaustiva de las necesidades de seis países miembro selectos con base en información recolectada durante visitas de campo.

La Secretaría del Programa ONU-REDD y el EGM del FCPF presentarán una actualización del progreso logrado hasta el día de hoy; después, se realizará una presentación de la metodología de la evaluación de las necesidades de los países a cargo de los consultores que encabezaron dicha actividad, así como un avance de cómo se sintetizarán los hallazgos derivados de la evaluación.

Documentación de apoyo: Borrador de la metodología de evaluación de las necesidades de los países disponible en la página de Internet del Programa ONU-REDD <http://www.un-redd.org/PolicyBoard/8thPolicyBoard/tabid/78556/Default.aspx> (Sesión III) y en la página del FCPF <http://www.forestcarbonpartnership.org/fcp/node/484>

Sesión 3b (Definición de la preparación: Actualización sobre el Paquete de Preparación y la

colaboración entre el FCPF y ONU-REDD)

Dado que la preparación ha avanzado lo suficiente, los países de REDD+ pueden elegir enviar el Paquete de Preparación (R-Package) al Comité de Participantes del FCPF para su evaluación. En sintonía con el objetivo del Fondo de Preparación del FCPF, el Paquete de Preparación define los elementos cruciales para una acción temprana de REDD+ y ayuda a determinar si un país ha logrado objetivos significativos e identificado brechas (financieras, técnicas o de capacidad) sobre las cuales se requiera trabajar.

El Equipo de Gestión del Mecanismo del FCPF y un grupo de trabajo conformado por participantes del FCPF han estado desarrollando una estructura y marco de evaluación para el R-Package. El EGM circuló el borrador de una nota conceptual sobre el contenido del Paquete de Preparación y un enfoque de evaluación (Nota del EGM, 2011-14) a los países de REDD, donantes, observadores y a ONU-REDD para recibir comentarios hasta el 31 de diciembre de 2011. El acuerdo general fue el siguiente:

- (i) el alcance del R-Package debería abarcar un conjunto completo de actividades de preparación (no sólo las financiadas por el FCPF) e incluir la labor apoyada por ONU-REDD (para los países que participen en ambos programas).
- (ii) el R-Package no debería aumentar los requisitos de reporte impuestos por los demás programas
- (iii) el FCPF debería procurar una sinergia y coherencia con las actividades implementadas bajo el Programa ONU-REDD.

Al mismo tiempo, la retroalimentación recibida indica que los puntos de vista sobre aspectos importantes del R-Package divergen, en especial, en lo relativo al marco de evaluación y al hecho de que los países de REDD necesitan desempeñar un papel más sólido para definir la preparación y el enfoque de evaluación del R-Package.

En esta sesión, el EGM del FCPF y la Secretaría del Programa ONU-REDD pondrá al corriente a los miembros del FCPF, al Comité de Participantes y a la Junta Normativa sobre los diálogos actuales relativos al R-Package y los asuntos vinculados a la colaboración de ambos programas.

Documentación de apoyo: La nota del EGM 2012-2 resume la retroalimentación de la nota conceptual original sobre el contenido del R-Package y el enfoque de evaluación (nota del EGM 2011-14). Ambas Notas, así como la matriz de respuestas para retroalimentación están disponibles en la página de Internet del CP11 del FCPF en <http://www.forestcarbonpartnership.org/fcp/node/375> (agenda, punto 4).

Sesión 3c (El incremento al apoyo para involucrar a las OSC, los Pueblos Indígenas y otras comunidades dependientes de los bosques en el proceso de preparación para REDD+)

Actualización sobre el borrador conjunto de las directrices conjuntas del FCPF y ONU-REDD para el involucramiento de los actores relevantes en la preparación para REDD+ con un enfoque en la participación de los Pueblos Indígenas y otras comunidades dependientes de los bosques. Una de las áreas principales de colaboración entre el FCPF y el Programa ONU-REDD ha sido la armonización de la orientación sobre el involucramiento de participantes, específicamente para la inclusión de los Pueblos Indígenas y otras comunidades dependientes de los bosques. El propósito de este ejercicio de armonización es mejorar la manera en que REDD+ se lleva a cabo en los países donde están en marcha tanto el FCPF como el Programa ONU-REDD. Ambos programas darán una actualización sobre dichas directrices.

Actualización de las directrices sobre CLPI del Programa ONU-REDD: el Programa ONU-REDD ha desarrollado un proceso riguroso de consulta para desarrollar las directrices sobre el consentimiento libre, previo e informado. Se llevaron a cabo tres talleres regionales en África, Asia-Pacífico y América Latina y el Caribe entre junio de 2010 y enero de 2011 en las que se reunió a más de 150 representantes de Pueblos indígenas y Sociedad Civil para crear una guía útil de implementación del CLPI. El borrador de las directrices se desarrolló como resultado de estas tres consultas regionales. Asimismo, éstas estuvieron abiertas a una revisión de seis semanas entre diciembre de 2011 y enero de 2012, la cual generó comentarios de varios gobiernos, organizaciones de la sociedad civil, Pueblos Indígenas y agencias de la ONU. Entre el 10 y 11 de febrero de 2012, el Programa ONU-REDD llegó al acuerdo de celebrar un taller de dos días para revisar y abordar los temas principales que emergen del proceso de revisión pública para continuar con el desarrollo de las directrices. El Programa ONU-REDD proveerá una actualización para abundar sobre tal proceso, así como revisar los pasos para continuar apoyando el derecho al CLPI en los Programa de ONU-REDD.

Actualización sobre los diálogos: Durante la reunión de octubre de 2011 y en respuesta a las solicitudes realizadas a través del Plan de Acción Kuna Yala de Pueblos Indígenas relativo al FCPF, el CP aprobó USD 1 millón para apoyar la participación de OSC del sur en la Asamblea de Participantes y las reuniones del CP, así como llevar a cabo tres diálogos regionales y un diálogo mundial de Pueblos Indígenas con el FCPF. Los diálogos regionales y mundiales serán realizados en coordinación con el Programa ONU-REDD y otras iniciativas regionales o mundiales de REDD+. Durante COP17, el caucus de Pueblos Indígenas decidió llevar a cabo reuniones similares regionales y planificar la reunión global. Un observador de pueblos indígenas brindará una actualización de los tres caucus regionales que se han celebrado desde entonces (América Central y del Sur, África y Asia) y sobre los diálogos regionales y mundiales.

Ejercicio de mapeo de resultados del FCPF, el FIP y ONU-REDD: También durante la reunión en octubre, el Comité de Participantes del FCPF solicitó al FMT llevar a cabo un ejercicio de planificación de las actividades apoyadas por los Pueblos Indígenas existentes y los programas de desarrollo de capacidad para OSC, tales como el Mecanismo de Donación Específico para Pueblos Indígenas y Comunidades Locales del área de trabajo del Programa Global de ONU-REDD sobre el involucramiento de los participantes con el fin de identificar las actividades actuales y las necesidades, así como explorar las modalidades para coordinar estos recurso de manera eficiente y transparente. El ejercicio fue llevado a cabo y tuvo como fin (i) proveer y coordinar una herramienta para que los tres programas trabajen de manera cercana y establezcan sinergias y (ii) habilitar a los participantes a tomar decisiones informadas sobre la asignación de recursos a programas incluyendo el programa de desarrollo de capacidad para Pueblos Indígenas y el programa nuevo de OSC, el Mecanismo de Donación Específico para Pueblos Indígenas y Comunidades Locales y el área de trabajo del Programa Global sobre el involucramiento de los participantes. El EGM del FCPF y la Secretaría de ONU-REDD presentará los resultados del ejercicio.

El Centro de Información Bancaria (BIC, siglas en inglés) ha trabajado de manera cercana al EGM para designar el programa de desarrollo de capacidad y presentarán actualizaciones sobre el programa de desarrollo de capacidad para OSC:

Actualización del proceso de autoselección de los Pueblos Indígenas (ONU-REDD) y OSC (ONU-REDD y FCPF): los procesos de autoselección para la participación de OSC en las reuniones del CP/AP del FCPF fue facilitada por el Fondo para la Defensa del Medio Ambiente (EDF, siglas en inglés), cuyo representante expondrá una actualización sobre el proceso. El Programa ONU-REDD presentará también actualizaciones sobre los procesos de autoselección para Pueblos Indígenas y representantes de OSC

ante la Junta Normativa.

Sesión 4a (Intercambio de conocimientos sobre MRV comunitario, incluido el trabajo de ONU-REDD y el FCPF, así como las experiencias de los países)

El Equipo de Gestión del mecanismo del FCPF y el Centro de Investigaciones en Geografía Ambiental de la Universidad Nacional Autónoma de México organizaron de forma conjunta un taller sobre “El Vínculo del monitoreo comunitario con MRV para REDD+”, el cual tuvo lugar en la ciudad de México, en septiembre de 2011. Sesenta y cinco personas de 15 programas nacionales de REDD+ en África, Asia y América Latina, organizaciones indígenas comunitarias, ONG y equipos de planificación nacional de REDD+ expusieron sus actividades, sometieron a discusión las sinergias e identificaron cómo los esfuerzos de monitoreo comunitario pueden apoyar y enriquecer los sistemas de MRV nacionales.

Tomando como referencia este evento, en la sesión participaron representantes de Tanzania, Nepal y Vietnam, quienes compartieron sus experiencias relativas a los enfoques de monitoreo basado en la comunidad y resaltaron cómo las comunidades locales están tomando parte en el monitoreo participativo de las reservas de carbono forestal/biodiversidad, así como otras actividades relativas a medios de subsistencia. Se espera que la discusión con dichos participantes estimule ideas sobre cómo los Pueblos Indígenas y las comunidades locales pueden involucrarse en el desarrollo de sistemas de MRV para REDD+ en los países miembro del FCP y ONU-REDD

Documentación de apoyo: el informe final de septiembre de 2011 del taller titulado “El vínculo del monitoreo comunitario con MRV para REDD+” puede encontrarse junto con las presentaciones y los documentos del evento en www.ciga.unam/redd/events.

Sesión 4b (Abordar la tenencia de la tierra en el contexto de REDD+)

Si bien RED+ no es una iniciativa de reformas para la gobernanza, los acuerdos de gobernanza débiles pueden mermar su implementación y el éxito de ésta. El debate ya no se trata únicamente de si la gobernanza es importante en el diseño e implementación de REDD*, sino sobre cómo desarrollar las políticas de transformación deseadas y las leyes para definir papeles y responsabilidades claras de los actores e instituciones implicados en el proceso. Los sistemas de tenencia ayudan a determinar la relación entre comunidades y otros recursos naturales. Éstos definen quién puede usar los recursos, por cuánto tiempo y bajo qué condiciones. La falta de claridad sobre los derechos de tenencia representa retos significativos para las actividades de implementación y los programas implementados en los bosques alrededor del mundo. La urgencia y la magnitud de REDD+ requiere sistemas de tenencia sólidos. Un reto adicional de REDD+ es el manejo de los derechos de carbono; si estos son inestables, se pueden generar conflictos de intereses entre los Pueblos Indígenas y las comunidades dependientes de los bosques al ser estos marginalizados o desplazados y verse en una situación de pobreza.

Esta sesión invitará los puntos de vista de los países y los Pueblos Indígenas, de la Iniciativa de Derechos y Recursos y la FAO.

Sesión 4c (Lecciones sobre PSA de los sistemas de distribución de beneficios de REDD+)

Costa Rica, Ecuador y México lanzaron una iniciativa de cooperación relativa a los pagos por servicios

ambientales (PSA) derivados de REDD+ durante COP16 en Cancún y presentaron el primer conjunto de lecciones de REDD+ durante COP17 en Durban. Estos países expondrán cómo los PSA y los programas de incentivos para la conservación pueden evolucionar hacia mecanismos positivos de incentivación y servir como base informativa para REDD+, ej. Por medio de opciones de distribución de beneficios, gobernanza, arreglos institucionales, contratación, etc. También se generará información para los participantes sobre los detalles de su iniciativa con vistas a identificar a los asociados potenciales en los países para acciones llevadas a cabo bajo la iniciativa. Vietnam también presentará sus experiencias en PSA e intercambio de beneficios y comparará y contrastará sus experiencias con las de América Latina, haciendo hincapié sobre las lecciones aprendidas en otros países.

Documentación de apoyo: todo el material de la iniciativa sur-sur está disponible en <http://www.profor.info/profor/knowledge/south-south-learning-payments-environmental-services-redd-latin-america>.

Sesión 5b (Presentación sobre el borrador de recomendaciones sobre salvaguardas de biodiversidad en REDD+ e indicadores propuestos para medir el impacto sobre la biodiversidad y las comunidades indígenas y locales)

El Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB) someterá a discusión las recomendaciones sobre salvaguardas de biodiversidad en REDD+ e indicadores propuestos para medir el impacto sobre la biodiversidad y las comunidades indígenas y locales durante la OSACTT 16 (20 de abril al 5 de mayo de 2012) para ser aprobadas durante COP 11 en octubre, en Hyderabad. Las discusiones tomarán como referencia la serie de talleres del CDB sobre REDD+ en 2011.

El CDB llevará a cabo una presentación para informar a los participantes sobre el borrador de recomendaciones sobre salvaguardas e indicadores propuestos, seguida de una discusión de 15 minutos.